



# 学校目標「ふるさとを愛し 心豊かに かしこく たくましい子」

## 新入生7名を迎える、開校13年目がスタート！

全校43名、13年目になりました栄小学校です。これからも保護者の方々・地域の方々のご支援・ご協力をお願い申し上げます。

○今年度の職員組織

校長	齊藤 隆	教頭	市川 勝
教務主任	祖父江 智	養護教諭	宮本 奈穂
事務主任	栗岩 淳	栄養士	高島 風朱
研究主任	飯嶋 広恵	音楽専科(兼務) 本務校:栄中	荻原 恒子
家庭科専科・支援(兼務) 本務校:栄小	鈴木 早苗	特別支援教育コーディネーター	丸山 翔平・市川 勝
支援	山田理恵子	ALT	カレン・キャロル
図書館職員	木村富美代	校務技師	齋藤 勉
給食技師	倉田 広美 中澤 朋子	ICT支援員	島田 彩

○学級編制と担任職員

学年・人数	担任氏名
1学年: 7	中澤 正幸
2学年: 8	◎飯嶋 広恵
3学年: 4	◎篠原優布子
4学年: 12	祖父江 智
5学年: 6	◎浦野 啓子
6学年: 6	岡田 恵
かがやき学級	丸山 翔平
かたくり学級	石澤 倫雄

◎…連学年主任



### 行事予定

4/6	木	入学式・始業式
7	金	給食開始 図書館貸出開始 下校指導
10	月	登校指導 1年4時間授業
11	火	あいさつ運動 発育測定(高) 地区子ども会① 1年4時間授業
12	水	家庭訪問① 発育測定(低)
13	木	家庭訪問② 村総合学力調査(2~6年) 1年4時間授業
14	金	避難訓練① 小中PTA理事会・総役員会
18	火	全国学力・学習状況調査(6年)
20	木	授業参観 学級PTA 校長講話 小中PTA総会
25	火	眼科検診
26	水	児童総会① 視力・聴力検査(高)
27	木	視力・聴力検査(低)
28	金	1年生を迎える会

【始業式での校長講話から】

今年度、校長先生の願いは2つです。一つ目は、「交通安全、校内安全」です。交通事故に遭わない、校内でルールやマナーを守り怪我をしない、させない、これが一つ目。二つ目は「ひとりになれる ひとつになれる」です。一人になっても自分から行動できるようになっていこう、そして、一人になれる人が、みんなで一つになったとき、大きな力が出せますね。大変なこと、難しいことも乗り越えられると思います。これが二つ目です。事故や怪我なく、一人になれて、ひとつになれる。大きく伸びる1年にしていきましょう。

よろしくお願いします 新任職員

氏名	前任校
浦野 啓子	飯山市立泉台小学校
石澤 倫雄	飯山市立泉台小学校
荻原 恒子	長野県立飯山養護学校
高島 風朱	新規採用
山田理恵子	飯山市立泉台小学校
カレン・キャロル	新規採用



【文責: 教頭 市川 勝】



栄小学校だより

# さかえっこ

No.2 令和5年4月28日



## ふるさとを愛し 心ゆたかに かしこく たくましい子 「交通・校内安全」と「ひとりになれる ひとつになれる」

始業式 2つの願い 「交通・校内安全」と

「ひとりになれる ひとつになれる」

今日から、令和5年度がはじまりました。それぞれに進級した学年での1年間、どんなことがんばろうか、皆さん願いをもっていることだと思います。今年も校長先生の願いを今年は2つおはなしします。

一つ目は、「交通安全、校内安全」です。

昨年度も、交通安全のお願いを皆さんにお話しました。いま造っている橋の工事で大型のダンプカーも多く走っています。白鳥、平滝、青倉、森のあたりの道は、スピードを出して走る運送用のトラックも多いですね。必ず守らなくてはいけないのは、絶対に飛び出さないこと。必ず一度止まって、左右の確認をして動き出しましょう。

また、学校の中でも怪我に気を付けてほしいです。先生の注意をよく聞いて、ルールやマナーを守ること、そして落ち着いた行動をすることで校内のけがの多くは防ぐことができます。交通事故に遭わない、校内で怪我をしないさせないように、落ち着いて生活しましょう。

二つ目は「ひとりになれる ひとつになれる」です。

みなさんは、自分の思ったこと、考えたことを授業や集会などでお話できますか。学校の準備はお家の人にやってもらわなくても自分で出来ますか。家で宿題や学習は、一人だけでもできますか。学校の友達が一緒だとなんとなく自分も出来ると思っていても、いざ一人でやろうと思ったらなにもできなかった、ということもあると思います。それに気づいたら、一人でやってみよう、難しいことは人に聞いて教えてもらおう、そして一人で出来るようになろう、そういうことを続けていくって、一人になつても自信をもつて行動できるようになっていくといいですね。そして、そんなふうに一人になれる人が、今度はみんなで一つになったとき、すごく大きな力が出せますね。児童会、運動会や音楽会などの行事などや、学級での生活、学習など、みんなでまとまり、ひとつになることで、むずかしいことも乗り越えられると思います。これが2つ目の願いです。

落ち着いた生活で事故やけがをふせぎ、ひとりになれて、ひとつになれる。そんな1年間にしましよう。

【校長：齊藤 隆】

1学期始業式には上記のような校長講話がありました。保護者、地域の皆様には1年間いろいろな場面でご支援、ご協力を頂戴いたします。よろしくお願ひいたします。

【裏面へ続きます】



# いきいき栄っ子



ご入学おめでとうございます



農林高校とオンライン交流



学級目標づくり



ねんどで形作る



お茶をいきました



児童総会の様子



## 5月 行事

5/1 月	1~4年シイタケ・ナメコ駒打ち
8 月	4時間授業（飯山市学力向上準備会）
10 水	校長講話 交通安全教室
11 木	竹の子狩り遠足（給食なし）
15 月	運動会特別時間割開始 養護実習（～6/2）
16 火	歯科検診①
18 木	竹の子狩り遠足予備日（給食なし）
22 月	集金振替日
23 火	内科検診
27 土	運動会
29 月	振替休業

暖かくなり、児童は活動的になってきます。そんな姿から5月には、遠足・運動会を計画しています。子どもたちが体を動かすことを楽しめる機会にしたいと考えています。一方で、安全面の配慮が必要になり、交通安全教室等を実施しながら安全教育を進めて参ります。ご家庭・地域におけるご支援・ご協力ををお願いいたします。



### 非違行為防止研修と各種相談

本校では、毎月職員会議の折に信頼される学校を目指し、様々な非違行為防止研修を行っております。4月は非違行為防止マニュアルの読み合わせをし、防止への心構えを新たにしました。また、児童やご家庭の様々な相談にも応じておりますので、ぜひ気軽にご相談ください。担任だけでなく、養護教諭・栄養職員・教頭・校長等ご希望により対応します。電話でお知らせください。



### 栄小ホームページ ご覧ください

学校ホームページでは、「学校案内」「学校からの通知」「お知らせ」「とある日の給食」「栄小コミュニティスクール」などたくさんの情報をご覧いただくことができます。ホームページを、学校の動きを身近に感じていただく場にしていきたいと考えております。ぜひアクセスしてみてください。下のURLから、または「栄村立栄小学校」で検索してください。下の二次元コードもご利用できます。

<http://www.dianis.or.jp/~sakaesyo-es1/>



【文責：教頭 市川 勝】



栄小学校だより

## さかえっこ

№ 3 令和5年5月31日



# ふるさとを愛し 心ゆたかに かしこたくましい子 思いやりで交通安全、校内安全

おはようございます。

新年度が始まってひと月経ちました。学級では今年頑張りたいこと、チャレンジしたいことなど、目標づくりができたことと思います。校長先生も始業式でお話しした、交通安全、校内安全を、今年もしっかりと皆さんと守っていきたいと思います。

まず、交通安全です。今日は交通安全教室がありますね。道路の歩き方や自転車の乗り方について、分かっていることも併せてもう一度学び直しをしましょう。

みなさんに質問です。どうして右側を歩くのでしょうか。わかる人いますか。

車が左側を走る日本では、右側を歩くと自分の近くを前から自動車が通り過ぎるので、気づきやすいですね。自動車だけでなく、オートバイや自転車も左側を走ります。前から自分の近くを通ることを早めにわかるよう、道を歩くときは前を向いて歩きましょう。ふざけっこをしたり、手に持っているものを振り回したりすると、それに気をとられて前から来た自動車やバイクに気づくのが遅くなり、ぶつかる危険が高くなってしまいます。

このように、人が移動するとき、自分が気を付けているよりも、道路を通行している人がお互いに気づいて安全に気を付けることで、交通安全が守られるのです。道路を歩くときは歩くことに集中し、常に周りの様子を見て危険を予想しながらそなうないようにして歩くことが大切ですね。登校下校だけでなく、おうちの方と買い物に出かけた時などでも、右側通行を守って歩くようにしましょう。

お互いに、予想される危険を避けながら通行することは、廊下を歩くときも同じです。もし、曲がり角から鬼ごっこで追いかけられている人が急に飛び出しあきたら、急すぎてよけられずぶつかりますね。どうして廊下で鬼ごっこをしてはいけないか、走ってはいけないか、道路を歩くときと理由は同じ、危険に気づいて避けることです。

授業中もけがをしないようにするために、先生の注意や指示をしっかり聞いて守ります。ハサミやのこぎりなど、本来の使い方ではない使い方をしたり、「こんな使い方をすることこうなります」という危険の予測を注意として先生がお話ししたりしてくれますので、「あ、これはけがをするかもしれない使い方だ」と思ったときは、お互いに注意しあって、自分が気づかないときは見ている友達に教えてもらえば、けがの発生を防ぐことができるでしょう。これも危険に気づいて避けることにつながります。

相手がどんなことをしていて、何が危険かを早めに気づけないと、気づいたときには事故やけがが起きてしまっています。まず、気づくこと。気づくことで周りの人のことを考えることすなわち「おもいやり」によって、交通安全、校内安全は守ることができるんですね。

1年間、誰も事故に遭わず、誰も大きなけがをせずに学校生活を送ることができるようになります。

【校長：齊藤 隆】

上記のように、5月校長講話は、身近な安全を守ることについての話でした。気づき、思いやりを大切にしながら、安全な学校づくりを進めてまいります。

また、安全な学校づくりには、保護者の皆様、地域の皆様のお力添えが必要となります。PTA活動、コミュニティスクールの活動等、今後も変わらぬご支援・ご協力ををお願いいたします。

## 栄小学校ホームページ ぜひご覧ください

随時更新中です。下のURLから、または「栄小学校」で検索してアクセスしてください。  
右のQRコードもご利用できます。

<http://www.diajanis.or.jp/~sakaesyo-es1/>



【裏面もご覧ください】

## いきいき栄っ子～運動会特集～



元気いっぱいの走り



リズムに乗ったダンス



笑顔のダンス



栄小タイフーン



大玉転がし



風に映えたフラッグの表現



子どもたちが精いっぱい運動する姿、相手チームを大切にする姿が見られた運動会になりました。保護者、地域の皆様には、応援や片付け等、ご協力をありがとうございました。

6/1	木	プール清掃
2	金	わかば給食 尿検査① 血液検査
5	月	歯と口の健康週間～6/9 体重測定（高） プール清掃予備日
6	火	フッ素塗布①（希望者）
7	水	校長講話 体重測定（低） クラブ始めの会
8	木	6年県立歴史館見学
9	金	あいさつ運動 漢字検定①（希望者）
12	月	読書旬間～6/23
13	火	心電図検査（1, 4年）
16	金	耳鼻科検診
19	月	プール開き(水泳特別時間割～7/25)
20	火	集金振替日 クラブ①
24	土	学校開放土曜参観日 給食試食会（希望者）
26	月	振替休業（6/24）
30	金	来入児検査



## 竹の子狩り遠足

5月11日（木）の竹の子狩り遠足は、快晴の遠足日和のもと実施できました。天地の竹の子畠では、異学年ペアで竹の子をとり、学校まで歩いて帰るときも、異学年グループで励まし合って歩きました。よい遠足になりました。翌日の給食で、とってきた竹の子でつくった竹の子汁を出してもらい、全校で味わいました。

## 非違行為・わいせつ事案防止に向けて

学校では毎月職員研修の時間を取り、非違行為・わいせつ事案を防止するために職員一丸となって取り組んでおります。児童やご家庭、地域の信頼を損なわぬよう引き続き研修を重ねてまいります。

【文責：教頭 市川 勝】



栄小学校だより

# さかえっこ

№ 4 令和5年6月29日



## ふるさとを愛し 心ゆたかに かしこくたくましい子 いいこといっぱい 走ること

みなさん 運動会はたのしかったですか。運動会は大変良く晴れて、気持ちよく運動会ができましたね。今日は、運動会で一番やっていた運動「走る」についてお話したいと思います。

さて、みなさん、人はどんな時に走るのでしょう。運動会 かけっこ 短距離走 リレーなどや 陸上大会 野球 サッカーなどのスポーツ、おいかげっこ おにごっこなど。 急いでいるとき、逃げるとき、おいかけるときそして、「走りたいとき」ですね。

みなさんは走るのは好きですか？ どんなところが好きですか。

詩人のまどみちおさんの「走るのだいすき」という詩です。たのしい歌ですね。広々と続く青い草原に行ったり、長い廊下をみたりすると、なんだか走ってみたくなる気持ちになったりもします。風が顔に当たり、口の中に新鮮な空地がどんどん入ってきて、走るって気持ちがいいものです。

実は、走るっていいことがたくさんあるのです。

- ・毎日ランニングする人は、全然走らない人より長生きする（10人中7人くらい）

- ・体が軽くなる（脂肪（あぶら）が体につきにくい）

- ・病気（生活習慣病：高血圧、糖尿病など）になりにくい

- ・お肌がすべすべ（お肌のコラーゲン量が多い）

- ・肩こりがなくなる、冷え性がなくなる（血のめぐりがよくなる）

- ・ストレスがやわらぐ（気持ちがすっきりする）

- ・よく眠れる

- ・ごはんがおいしい！

- ・脳が活性化する（頭がよくはたらく）

脳がよく働くのだそうです

- ・脳が活性化する（頭がよくはたらく）

- ・心臓から脳へ、たくさん血が送られる（脳が元気になる）

- ・ものを考える力が高まる

- ・おぼえる力がよくなる

- ・脳細胞が増えていく

- ・幸せな気持ちになる

- ・やる気、集中力が高まる

いいこといっぱいですね。では、いつ走るか。どのくらい走るか。競走じゃなく、自分のための走り方はこんな風にするといいそうです。

いつ走ると体にいいの？

- ・脳を元気にするなら、朝の時間に20～30分走るといいよ。

どんなふうに走るといいの？

- ・早く走らなくていいよ。ゆっくりでいいよ。

- ・長く走らなくていいよ。時間にならやめていいよ。

- ・毎日続けるといいよ。

走ると体にいいこといっぱいです。

大きな大会に出なくとも、運動会は終わっても、秋のマラソン大会まで、1日校庭2周でも3周でも、とにかく毎日続けてみたら自分が変わるかもしれません。栄村駅伝大会に挑戦してもいいですね。

走ってみませんか。でも廊下は走っちゃダメですよ！

【校長：齊藤 隆】

6月の校長講話は、運動会の振り返りから走ることについての話でした。体力づくりを始め、健康な体づくりにも力を入れて取り組んでまいります。

### 栄小学校ホームページ ぜひご覧ください

随時更新中です。下のURLから、または「栄小学校」で検索してアクセスしてください。  
右の二次元コードもご利用できます。

<http://www.dia.janis.or.jp/~sakaeryo-es1/>



## いきいき栄っ子 ~ふるさと学習進行中~



花壇クラブのみなさんと苗植え



栄村探検隊



ヨモギ団子づくり



休耕田をひまわり畑に



地域の方と田植え



アスパラガス収穫体験



### 7月 の 予定



7 / 5 水	PTA救急救命講習会
6 木	5年栄・津南集合学習
7 金	保小中合同引渡訓練
11 火	あいさつ運動 地区子ども会②
12 水	5・6年海の学習①
13 木	5・6年海の学習②
14 金	3年秋山体験学習 5・6年計画体業
19 水	成績処理（5時間授業）
20 木	水泳参観① 成績処理（5時間授業） 集金振替日
21 金	水泳参観② 成績処理（5時間授業）
25 火	1学期終業式（5時間授業） ブール納め
26 水	夏期休業（～8/21） ブール開放①
28 金	ブール開放②



### ふるさと学習への取組

上の写真は、第1回クラブ活動の「あんぽ」「絵手紙」の様子です。栄小学校では、ふるさと学習に力を入れて取り組んでいます。栄村の自然や文化、人に学び、地域のよさや特徴を知ることをめざして活動しています。また、地域をフィールドに学びを展開することで、児童にとっては体験的、主体的に活動していくことができるものと考えています。地域の皆様にはいつもたくさんのご支援をいただいています。ありがとうございます。



【文責：教頭 市川 勝】



栄小学校だより

# さかえっこ

No.5 令和5年7月25日



## ふるさとを愛し 心ゆたかに かしこくたくましい子 世界を驚かせた 5年生の「カブトムシ自由研究」

今日で4月6日から始まった75日間の1学期が終わります。1年生から6年生まで、行事や学習によくがんばった1学期でした。

明日から夏休みです。とても暑くなる時期なので、家で体を休めながら、時間割で切り替わる決められた時間の学習をひと休みして、自分で計画を決めて学習のできる毎日が27日間もあります！だから、お家の人にどこか連れ行つてもられないからつまらない、新しいゲームがないからつまらない、テレビやビデオ、youtube見るくらいしかないけど、ずっと見ていると怒られるし、他にやることないからつまらない、なんて過ごし方はもったいないです。

これからお話しするのは、ある小学校5年生の男の子の自由研究のお話です。  
さて、この虫の名は？そうです、カブトムシです。  
夏休みにカブトムシを研究したいと思っている人もいるかもしれません、埼玉県杉戸町の柴田亮さん（当時6年生）もそんなカブトムシが大好きな男の子でした。

亮さんは、ある日、不思議なことに出合います。それは今から4年前の2019年、亮さんが4年生時の夏でした。カブトムシがよくとれるクヌギの林に行きましたが、なんと木が全部切られてしまい、がっかりして家に帰ってきました。すると、自分の家の庭の「シマトネリコ」という、庭木屋さんで売っている、もともと日本ではなく、外国の木に、カブトムシがいっぱいいるのを見つけて驚きました。クヌギの木ではないことだけでなく、昼間だったからです。不思議をまとめると

- ・大好きなクヌギではなく、シマトネリコに集まっていること
- ・カブトムシは夜に活動して朝なくなるのに、昼間から夜までずうっと集まっていること

亮さんは、図書館でこの二つの不思議について少し書いてある本を一冊だけ見つけました。そこで、お母さんに手伝ってもらって、その本を書いた山口大学の小島涉先生にメールをしました。すると小島先生が「亮さんが記録していることはとても貴重なデータだから是非続けてください」と返信が来て、そこには考え方や観察方法のアドバイスが書かれしていました。

亮さんはそれから1か月間観察を続けました。それをまとめて自由研究として発表し、町の科学展でたくさん賞をいただきました。でも、賞をもらったからといって亮さんの不思議は解決していません。次の年の夏休みにも庭のシマトネリコに集まってきたカブトムシの観察をしました。小島先生のアドバイスで、集まってきたカブトムシの背中に、アクリル絵の具（雨でも落ちない絵具）をつけて、計測は1日に3～5回、早朝から深夜まで、お父さんと交代で観察記録を付けました。この年、162匹について記録が取れました。小島先生から、「誰も調べたことがない貴重な記録なので、論文として世界に発表すべきだ」と励まされ、小島先生との共同研究という形で記録を英語の論文にして、2021年4月、世界的なアメリカの学術誌「エコロジー」に発表され、世界中で驚きの声が上がりました。インターネットで、「自由研究」「カブトムシ」と検索すれば、この大ニュースについていくつかのネット記事を見ることができます。

明日から夏休みです。1年生でもなんでだろう、不思議だなって思うことがありますよね。不思議なことを時間ごとに記録をとって観察したり、自分で条件を変えて試したことを記録したりして、自分で「証拠」見つけをしてみましょう。できればお家のの人にもお手伝いしてもらって一緒にできるといいですね。

夏休みは「一人になれる」をがんばるとき。どう過ごすか、自分で考え、自分で行き、交通安全もしっかり守って、また元気に8月22日の始業式で会いましょう。終わります。【校長：齊藤 隆】

1学期終業式では、上記のような校長講話が行われました。一学期の皆様のご協力、ありがとうございました。



## いきいき栄っ子 ~学習活動充実しています~



色水遊び



七夕祭り



秋山体験学習



ひまわりプロジェクト



栄・津南集合学習



海の学習



### 8月 行事

8/1	火	プール開放③
2	水	プール開放④
21	月	集金振替日
22	火	2学期始業式 5時間授業
23	水	発育測定(高)
24	木	発育測定(低)



### いっしょに学ぼう 学校と地域の連携・協働

先日1・2年児童と花壇クラブ員のみなさんによる花壇の草取りが行われました。互いに楽しく会話をしながら作業をする様子がありました。また、3年生は英語で、5・6年生はポッチャで、それぞれ地域の方と共に学ぶ授業を楽しみました。多様なかかわりの中での学びに充実感を得る児童の姿、児童とのかかわりに喜びを得る地域の方々の姿があります。地域の皆様にはいつもご支援・ご協力をありがとうございます。

### 非違行為・わいせつ事案防止に向けて

学校では毎月職員研修の時間を取り、非違行為を防止するために職員一丸となって取り組んでおります。先日は、体罰・暴言を防ぐことについて研修を実施しました。児童や家庭、地域の信頼を損なわぬよう引き続き研修を重ねてまいります。

### 栄小学校ホームページ ぜひご覧ください

随時更新中です。下のURLから、または「栄小学校」で検索してアクセスしてください。  
右の二次元コードをご利用できます。ホームページからは栄小学校公式ツイッターへもアクセスできます。 <http://www.dia.janis.or.jp/~sakaesyo-es1/>



【文責：教頭 市川 勝】



栄小学校だより

# さかえっこ

№ 6 令和5年8月30日



## ふるさとを愛し心ゆたかにかしこくたくましい子 ひまわりの話

1学期の終業式の約束どおり、今日はみんな元気に登校できました。

きっとすごく楽しい夏休みだったと思います。先生や友だちとたくさんお話ししてください。そして、話したいことと同じくらい聞くことも大事にしましょう。

さて、2学期も 交通安全 校内安全 ひとりになれる ひとつになれる で明るく元気な学校せいかつができるといいですね。

この写真、どこでしょう。すぐわかりましたね。大久保で3年生4年生が育てているひまわりですね。暑い夏の日差しをいっぱい浴びてすくすく育ち、元気な花を咲かせています。



ひまわりは、日本に最初からあった花ではありません。北アメリカ大陸西部が生まれ故郷だと考えられています。日本には17世紀、中国を通って江戸時代の頃入ってきたそうです。

ひまわりは大きな花が一つに見えますが、種を見るとわかる通り、種ひとつにつながり、小さな花が集まって一つの大きな花に見えます。でもふつうはあの大きな花を「ひまわりの花」としています。

ひまわりは、弱った土地を元気づけてくれる力もあります。3・4年生の育てている「ジル」という品種は緑肥用といって、深く根を張り、土をよくする品種だそうです。

ひまわりは人々の心も豊かにしてくれます。ひまわりの絵を好んで描いた芸術家に、有名なオランダのゴッホがいます。ゴッホの残した7点のひまわりの絵が有名ですが、どれも大変貴重な絵として、世界中の注目を集める芸術作品として美術館などで保管されています。

ひまわりは、とても魅力がある花です。花も種も役立ち、人を元気づけたり、勇気づけたり、やる気をくれたり、優しい気持ちにさせたりして、人を集めの力を持つ、スーパー・フラワーではないかと思います。

最後に、ひまわりの名言を紹介します。

*"Keep your face to the sunshine and you cannot see the shadows. It's what the sunflowers do."*

(太陽に顔を向けていて。そうしたら影は見えない。それがひまわりがやっていることよ)

これは、障がい者の人に希望と勇気を与え、「奇跡の人」と呼ばれた ヘレン・ケラーという人の言葉です。日本にも1937年(昭和12年)にきて、各地で公演を行いました。人を元気づける言葉ですね。

2学期は、一番長い学期です。思いもしない困ったことや心配な事が起きることもあるでしょう。そんな時は、担任の先生、保健室の先生など学校の先生の誰でもいいので、お話ししやすい先生にすぐお話しして解決できるようにしましょう。ひまわりのように、いつも晴れやかな気持ちで過ごせる2学期にしましょう。(終)

【校長：齊藤 隆】

2学期始業式では、上記のような校長講話がありました。夏期休業は、事故やけがなどなく、安全に過ごすことができました。ご家庭、地域での見守り、ご指導ありがとうございました。2学期も変わらぬご支援・ご協力をお願いいたします。

### 栄小学校ホームページ ぜひご覧ください

随時更新中です。下のURLから、または「栄小学校」で検索してアクセスしてください。  
右の二次元コードもご利用できます。

<http://www.dia.janis.or.jp/~sakaesyo-es1/>



【裏面もご覧ください】

## いきいき栄っ子～2学期スタートです！～



コミュニティ花壇の草取り



畠の活動



辞書で意味を調べる



2学期スタートの記念写真



収穫したキュウリの味見



水中の生き物の観察



### 行事

9 / 1	金	避難訓練②
5	火	6年セイジ・オザワ鑑賞
7	木	4年長野見学
12	火	1・2年体験学習
13	水	校長講話
15	金	栄村・栄小中PTA人権講演会
18	月	敬老の日
20	水	集金振替日
23	土	秋分の日
27	水	あおぞら給食



### ふるさと学習を推進しています

上の写真は、大久保のひまわり畠です。3・4年生が地域の方と協働で咲かせました。栄小学校では、地域素材を生かした生活科、高校生と共同の栽培活動、ちまきづくり、村の温泉調査など、栄村を知り、栄村を感じ、栄村を伝える、地域をフィールドにしたふるさと学習に取り組んでいます。また、花壇づくり等地域の皆様とかかわって学ぶ活動も大切に考えています。地域の皆様にはいろいろな面でお力添えをいただいております。今後ともよろしくお願いいたします。

### 栄小CSへのご協力ありがとうございます

花壇クラブ、いっしょに学ぼう等コミュニティスクールへのご協力をいつもありがとうございます。今回「いっしょに遊ぼう」の会員を募集させていただいている。ご応募、ご協力のほどぜひよろしくお願ひいたします。

### 非違行為・わいせつ事案防止に向けて

学校では毎月職員研修の時間を取り、非違行為を防止するために職員一丸となって取り組んでおります。8月は、体罰・暴言防止について研修を深めました。児童や家庭、地域の信頼を損なわぬよう引き続き研修を重ねてまいります。

【文責：教頭 市川 勝】



小学校だより

# さかえっこ

№7 令和5年9月29日



## ふるさとを愛し 心ゆたかに かしこく たくましい子

### 9月校長講話 「どうやって思いつくの？ 探し求める いろんな見方で」

おはようございます。2学期が始まっています。もうすぐ1カ月ですね。まだまだ暑い日がつづきます。熱中症に気を付けて毎日元気に過ごしましょう。きょうはクイズも出しながらのお話で、「探し求めるいろんな見方」によってアッと驚くものが生まれたお話をしたいと思います。

みなさんのまわりには、たくさん便利なものがありますね。いろんなものが発明されていますが、最初に発明されたものよりももっと使いやすく、暮らしに役立つものが生まれています。

では、クイズを出します。この植物を元に作られたものはなんでしょう。正解はマジックテープです。しっかりくっついてるのに、はがしてまたくっつく不思議なテープ。フックと呼ばれる先が少し丸まったところがループと言われる輪にうまくはまって抜けなくなります。これは「ごぼう」の花からヒントをもらいました。クイズの写真「オナモミの実」もよく似たとげの形で服にくっつけますね。



次は、このサッカーゴールにかけられているネット（網）です。これは、何からヒントをもらったのか、わかる人？そうです。蜂の巣ですね。段ボールなどよく使われます。紙は軽いけれどあまり丈夫じゃありません。しかし、この蜂の巣の形にして使うと、すごく強く、重いものも支えるくらいの強さになります。そしてサッカーボールの衝撃も吸収できるのです。



次は難しいですよ。しっかりついてきれいにはがれるテープは何をヒントに作られたでしょう。答えは「ヤモリ」というトカゲの仲間の足の裏です。窓ガラスでもぴったりとくっついて落ちません。温かい地方に住んでいて、夜になると家の窓ガラスに張り付いて、明かりに集まる虫などを食べています。

最後のクイズです。この生き物のくちばしをまねして造られたものはないでしょう。知っている人いましたね。そうです、新幹線の先頭車両です。新幹線はものすごいスピードでトンネルに突っ込むので、空気が押されてトンネルに入っています。そのとき、空気が壁のようになって新幹線はそこにぶつかるため、すごく大きな衝撃音が生じます。ものすごい音なので、何とか防げないかとこまっていたら、このカワセミのくちばしの形がいいことに気づきました。音もたてず、水の中の魚を捕まえるのはこの長いくちばしに秘密があると考えたのです。トンネルドンはだいぶ小さくなりました。

他にも、刺されていることにも気づかない蚊の口を研究して痛くない注射針を作った会社、水がしみこまないハスの葉っぱを研究して作られた撥水する布や、かけると水をはじくスプレーなど、様々な生き物や自然からヒントをもらって開発されたものがあります。



もっといい方法ないかなあ、これを使えばうまくいくかも、と、アイディアをいっぱい出して試してみる。なんだか楽しいですね。

同じものをみんな見ていても、見えてくるものがちがうのは、どんな時も探し求める気持ちで、いろいろな見方をしてみようとしているからです。そして、こうしたら役立つかも、とか、こうしたらみんながハッピーになるとか、そう考えているから見えてくるものがあります。反対から見る、ななめから見る、さかさまに見る、下から見る・・・似ているものはなにか、関係ありそうなものはなにか。ただの虫、ただの草と何気なく見てしまっていると、見えてこないものがあります。

きょうは、私たちの周りで、探し求めていろんな見方で、植物や虫や鳥などの体から私たちの暮らしにとても役立っているものが生まれてきた話をしました。終わりります。

【校長：齊藤 隆】

栄小学校ホームページ ぜひご覧ください

随時更新中です。右の二次元コードからぜひアクセスしてみてください。



【裏面もご覧ください】

## いきいき栄っ子



アスパラガスのポーズ



農林高校との交流



風の力で車を動かす



長野見学



稲刈り



秋山温泉見学



10月 の 予定



10/ 2 月	音楽会特別時間割(～13日)	体重測定・視力検査(1・2年)
3 火	フッ化物塗布②	
4 水	1・2年体験学習	体重測定・視力検査(3・6年)
5 木	体重測定・視力検査(4・5年)	4・5年脱穀
14 土	栄村総合文化祭 栄村小中合同音楽会	
16 月	振替休業(10/14)	
19 木	教育課程研究協議会のため休業日	
20 金	集金振替日	
25 水	校長講話 尿検査②	
26 木	歯科検診②	

#### 1・2年体験学習中止と再発防止について

スズメバチの被害を受け、9月12日の1・2年体験学習が中止となり、多大な心配をおかけしました。児童4名、職員1名が刺され、救急車を要請し、救急搬送いたしました。下見の際にはハチが飛んでいないことを確認し、当日は殺虫剤とボイズンリムーバーを携帯しておりましたが、被害が生じたことを反省しております。今後は、実施直前の確認や施設管理責任者と連絡を取り合う等の対応に配慮いたします。また、緊急の場合は今回のように救急要請を躊躇なく行いますので、ご理解の程よろしくお願ひいたします。なお、体験学習は10月4日に再実施いたします。



#### 少人数を生かした学び推進中です！

学校では少人数であることを強みとし、『個別最適な学び』『協働的な学び』『インクルーシブ教育』等を推進しています。個別最適な学びとしては、算数を中心に、その子のやり方やベースを尊重した自由進度学習に取り組んでいます。また、異学年合同活動を積極的に取り入れ、子ども同士の学び合いも活発です。インクルーシブ教育としては、「どの子も学びやすい環境づくり」を視点として、人的環境、物的環境を整え学習支援を行っています。11月参観日には、そんな学校が力を入れる教育をご覧いただきたいと考えています。

#### 非違行為防止研修と各種相談

本校では、毎月職員会議の折に信頼される学校を目指し、様々な非違行為防止研修を行っております。9月は子どもの人権について考え合いました。また、児童やご家庭の様々な相談にも応じておりますので、気軽にご相談ください。担任だけでなく、養護教諭・栄養士・教頭・校長等ご希望により対応します。電話でお知らせください。  
電話 87-2006

【文責：教頭 市川 勝】



# ふるさとを愛し 心ゆたかに かしこく たくましい子

## 10月校長講話 「思いやり」について

おはようございます、

暑い暑い夏が急に涼しくなって、秋がやってきましたね。夏の間、大きな花を咲かせていた前花壇のひまわりも、秋になりたくさんの種をつけ頭を垂れて収穫の時を待っています。

さて、来月は「命と心の月間」です。次の校長先生お話はまだぶ先になってしまふので、今日は、その命と心の月間に合わせて、「思いやり」についてみなさんと考えたいと思います

これから一つ、短いお話をします。

皆さんはこのお話をきいて、どんなことを思つたり考えたりするでしょう。

では、始めます。

時は明治時代 東京の街。

季節は夏のおわがごろ、日が沈んで少し涼しくなった時間です。もう辺りは暗くなり、夜になりました。

すると、ある旅籠に呼ばれた盲目の男の人が、お仕事(旅人の疲れをいやすマッサージ)を終えて、家に帰ると旅籠から出たところです。歩き出そうとしたとき、旅籠で働いている女の人に後ろから声を掛けられました。

「あのう、もし、これをお持ちなさってください。」

男の人が、手渡されたのが提灯だったので、女人にこう言いました。

「目の見えない私に提灯がいると思いませんか。からかっちゃいけません。」

男の人はからかわれたとおもってムッとした。

この女の人は、男の人の目を知らないのでどうか。知つていて提灯を渡したのでしょうか。すると、女の人はこういったのです。

「今夜は月が出ていません。あなたは提灯がいらないかもわかりませんが、あなたが提灯を持っておられない目見える人があなたに気づかずぶつかってしまうかもしれません。だから、提灯をもってお帰りになってください。」

男の人はそれを聞いて、「そうかい。なら、借りていくかね。」

そういうて、杖を突きながら提灯を揺らして、暗い夜の街を通って無事家に帰りました。

みなさん、今のお話を聞いて どう思いましたか？

声をかけた女の人は、誰をおもいやつたのでしょうか。男の人でしょうか、町を歩く人でしょうか。

その両方でしょうか。この女の人は、歩いていく目の見えない男の人になって考えるだけでなく、この男の人と同じ道を歩く人になって考えることもできたのではないでしょうか。

様々な見方をすると、みんながハッピーになる。思いやりとは、そういうことなのかな、と校長先生は思いました。

来月は、命と心の月間です。命と心について考える月です。

例えば、命を大事にするって、どういうことでしょうか。自分の命だけ大事にすることでしょうか。

心を大事にするってどういうことでしょうか。自分の心だけを大事にすることでしょうか。

障害のある人だけに優しくすることでしょうか。

自分には気づかなかった友だちの考え方や、心が温くなる友だちの考え方を聞いて、みんながハッピーになるにはどうしたらいいかを考え合う、そんな思いやりの命と心の月間になればいいなと思います。

【校長：齊藤 隆】

11月は「いのちとこころの月間」です。普段の生活を振り返りながら、命や心を大切にすることや、思いやりについて考えを深める月間にしています。

### 栄小学校ホームページ ぜひご覧ください

随時更新中です。下のURLから、または「栄小学校」で検索してアクセスしてください。

右の二次元コードもご利用できます。

<http://www.diajanis.or.jp/~sakaesyo-es/>

裏面も  
ご覧ください



# いきいき栄っ子 ~いっしょに学ぼう、いっしょに遊ぼう~



コミュニティ花壇の植え付け



コミュニティ花壇の草取り



ポッチャの授業



英語でコミュニケーション



栄村総合文化祭の英語劇



いっしょにスケートボード



11月		の予定
11／1 水	いのちとこころの月間(～11／24)	歯科指導
2 木	6年東京社会見学	
3 金	文化の日 空き瓶回収・PTA作業②	
6 月	たんぽぽ展見学	
14 火	飯山市学力向上学年会(4時間授業)	
15 水	職員研修(4時間授業)	
17 金	参観日 マラソン記録会 学級PTA	
20 月	集金振替日	
21 火	卒業記念写真撮影 クラブ② 体重測定(低)	
22 水	体重測定(高)	
23 木	勤労感謝の日	
27 月	読書旬間(～12/8)	
28 火	薬物乱用防止教室	
29 水	クラブ振り返りの会	

11月は「いのちとこころの月間」です。人権教育に重点的に取り組む月間にしていきます。17日の参観日は「特色ある教育活動」をテーマに授業を公開します。詳しくは全戸配布の通知をご覧ください。ご来校をお待ちしています。

### 非違行為防止研修と各種相談

本校では、毎月職員会議の折に信頼される学校を目指し、様々な非違行為防止研修を行っております。10月はアンガーマネジメントについて考えました。また、児童やご家庭の様々な相談にも応じておりますので、気軽にご相談ください。担任だけでなく、養護教諭・栄養士・教頭・校長等ご希望により対応します。電話でお知らせください。 電話 87-2006



### いっしょに学ぶ、いっしょに遊ぶ 児童と地域のみなさん

栄村総合文化祭では、地域のみなさんに英語学習の成果を披露する児童と地域有志の英語クラブのみなさんの姿が見られました。

栄小学校では、地域の方を学校に招き、多様な関係の中での学びを生むことを目的に、「いっしょに学ぼう」「いっしょに遊ぼう」「花壇クラブ」等の活動に取り組んでいます。栄村コミュニティスクールと連携した活動です。

これらの活動の中で、児童と地域の方々が互いにかかわり合いながら、楽しく学んだり遊んだりする姿が見られます。

児童からは、「大人といっしょに活動するのはおもしろい」「教え合ったり話し合ったり、いっしょにできて楽しい」といった声が聞かれます。地域の方々からは、「久しぶりの授業は新鮮です」「子どもたちとかかわるのは楽しい」といった感想があります。

栄小学校は、地域の子どもと大人の笑顔の関係が生まれる、多様な関係が築かれる、「地域とともににある学校」をめざし取組を進めています。

【文責：教頭 市川 勝】



# ふるさとを愛し 心ゆたかに かしこく たくましい子

## 11月校長講話

### いじめをしない ゆるさないために ~自分で気づく「シンキングエラー」~

おはようございます。秋があまり感じられないまま、冬になりそうですね。雪が早めに降れば、スキーやそりなど、冬も外でいっぱい遊べます。楽しみですね。

マラソン大会、目標に向かって毎日続けて走りました。延期になった本番の日はとても天気が良く、最後まで走りぬくことができたと思います。

さて、今月は命と心の月間でしたね。今日は命と心にかかる「いじめ」について考えてみたいと思います。皆さんは、今月だけではなく、教室で先生からいじめについていろんなお話を聞きながら考えていると思います。テレビやインターネットでも見たり聞いたりしたことがあるかと思いますが、いじめは日本中の学校で、小学校から大人の人たちにもなくしていかなくてはいけない問題として取り上げられて来ています。しかし、なるどころか、コロナで学校に行けなかったときを除けば年々増えづづけ、今この時もいじめに苦しんでいる人がいます。

いじめの原因の一つに、シンキングエラーがあります。次の動画と一緒に見てみましょう。

(youtube 5分で伝えるNHKスペシャル “いじめ”から逃げない3年2組4か月の挑戦 視聴)

シンキングエラーは「間違った考え方や思い込み」と言っていました。「いつも自分が正しい、自分は絶対に悪くないと考えること」とも、後の動画にもありました。「自分がやられたことは相手にやり返してもいい」とか、「他の人がやっているから、わたしもいい」といったことがシンキングエラーとなって、いじめが起こることが多いと言っていました。まず、こうしたシンキングエラーが自分にないかを考えてみると、いじめをなくす第一歩です。動画の中では、先生が子どものころ、自分のシンキングエラーに気づいて、そこから人をいじめる側から、いじめられる人を守る側に変わりました。「みんなも間違うことがあるかも知れないけれど、それは悪いことじゃない。ただそこから気付いたときに変えていってほしい」「間違ったら、すぐに謝ることがたいせつ」「どんな理由があっても誰かを傷つける権利はない」「もし、自分のシンキングエラーに気づいたら、すぐに直すこと、自分の間違いを認めるることは勇気がいるけど成長するために大切なこと」と言っていましたね。先生もここが大切だと思います。



(画像：視聴動画から)

スポーツや遊びの中でも、ルールを守っている自分は絶対正しく、守っていない子には嫌な思いをさせてわかれようしたり、自分の思い通りにならない仲間のプレイヤーにひどいことをいつてしまったりするのは、もしもしたらシンキングエラーが起きているのかもしれません。遊びの中なら、みんなが楽しく遊べるために、ルールを知らない子には教えてあげることや、楽しく遊べるルールを考えてあげることもいい考えですね。

また、体のことで相手を傷つけることを言ってしまうのもシンキングエラーでしょう。ヘアスタイル、目の色、花の形、歯のこと、または服装などを、相手が傷つく、傷つかないにかかわらず言ってしまう人は、必ずこう言います。「だって、ほんとのことだもん」—これがシンキングエラーです。

あなたは、「ぜったいに自分は悪くない」と思い込んでいることはありませんか。それはシンキングエラーかもしれません。もしそういうことがあったら、すぐに直すことはできますか。シンキングエラーを直したら、あなたの行動はどのように変わるでしょうか。考えてみましょう。終わります。

【校長：齊藤 隆】

講話にありますように、いじめ等人権に関わる問題について、子どもが主体的に考え、自己を振り返られるように支援していきます。

#### 栄小学校ホームページ ぜひご覧ください

随時更新中です。下のURLから、または「栄小学校」で検索してアクセスしてください。

右の二次元コードもご利用できます。

<http://www.dianis.or.jp/~sakaesyo-es1/>



# いきいき栄っ子



なかよし読書



花壇クラブのみなさんとの交流



森で遊ぶ



焼き芋会



地域の方と絵手紙



卒業証書紙漉き



12月		の予定
1	金	下校指導
4	月	成績処理（5時間授業）
5	火	成績処理（5時間授業） 地区子ども会③ お話の部屋②
6	水	成績処理（5時間授業） 村総合学力調査②
11	月	6年中学体験入学
12	火	保護者懇談会①
13	水	保護者懇談会②
14	木	保護者懇談会③
15	金	バイキング給食
19	火	小中P.T.A総役員会
20	水	いっしょに遊ぼう④ 集金振替日
21	木	2学期終業式（5時間授業）
22	金	年末年始休業（～1/8）



#### 特色ある教育活動授業参観、マラソン記録会ありがとうございました

17日（金）の特色ある教育活動授業参観にはたくさんの地域、保護者の皆様にご来校いただきました。「ふるさと学習」「異学年合同活動」「個別最適な学び」といった本校がグランドデザインに掲げ、力を入れる学びをご参観いただきました。ありがとうございました。雨天のため延期になったマラソン記録会にも、たくさんのご声援を頂戴いたしました。地域、保護者の皆様の声援を背に、精いっぱい走る児童の姿が見られました。こちらもありがとうございました。

#### 非違行為防止研修と各種相談

本校では、毎月職員会議の折に信頼される学校を目指し、様々な非違行為防止研修を行っております。11月は非違行為防止チェックリストにより職員各自で自身を振り返りました。また、児童やご家庭の様々な相談にも応じておりますので、ぜひ気軽にご相談ください。担任だけでなく、養護教諭・栄養士・教頭・校長等ご希望により対応します。電話でお知らせください。



栄学校より

# さかえっこ

No.10 令和5年12月21日



## ふるさとを愛し 心ゆたかに かしこく たくましい子 来年も「ひとりになれる ひとつになれる」“わたし”になって

おはようございます。

2学期も音楽会、マラソン記録会など、たくさん心に残る出来事がありましたね。1・2年生は、地域の皆さんと花壇づくりやフラワー・アレンジメントをしました。3・4年生は、サツマイモを育てて、収穫して焼き芋をして食べました。ひまわりプロジェクトも完結しましたね。5年生はポップコーンをいっぱい作って味わったり、4年生と協力して米作りを体験したりしました。6年生は栄村の温泉をもっといろいろな人に知つてもらおうと、パンフレットづくりをして、役場や道の駅、こらっせ、スキー場などを訪問してPRしました。かがやき、かたぐりも、たんぽぽ展で自分の作品や他の学校の人の作品を見たり、飯山市のいろいろな場所を見学したりしました。全校行事も音楽会、マラソン記録会など、自分の目標をもち、共に力を合わせて頑張れた2学期だったと思います。一人になれる、一つになれる姿がたくさん見られました。交通安全、校内安全も心掛け、事故のない2学期でした。

さて、2学期最後の校長先生のお話です。写真クイズです。この人、誰でしょう？

そう、今年、アメリカのメジャーリーグで大活躍した大谷翔平選手です。エンジェルスという野球チームで、大きな活躍をしたので、世界中から注目されました。

そんな大谷選手が、なんと、日本中の小学校に、グローブをプレゼントしてくれました。栄小学校ももちろん手を挙げて、グローブが届くの待っています。日本中の子どもたちに野球に親しんでほしいと願い、全部で約2万校、グローブ6万個を大谷選手が買って、プレゼントしてくれました。サンタクロースもびっくりです。届くのが楽しみです。

そんな大活躍した大谷選手には、名言がいくつもあります。名言とは、とても考えさせられる言葉のことです。皆さんはこれを聞いてどう思うか、友だちやお家の人の、そして自分と話してみてください。

一つ目 「人がボイって捨てた運を拾っているんです」（自分が心がけているゴミ拾い）

二つ目 「僕がどういう選手になるのかというのは、自分で決めること」

（大切なのは「自分はどうなりたいのか？」ということ）

三つ目 「悔しい経験がないと、嬉しい経験もないということを、あの時に知ることができました」

（中学生のとき、全国大会へ出場したことを振り返ったときの言葉だそうです。小学校の頃には結果が出なかったそうですが、それをバネにして中学時代へ繋げたのです）

おまけです。

問 「大谷選手、どうやったら身長伸びるんですか？」

答 「夜9時くらいには絶対寝てたんで、寝るのも好きでしたし、やっぱり睡眠大事。でも、（たくさん寝ることができたとしても）10時間以上は寝ないようにしています」

体のことを学習し、骨の成長が止まるまでに、しっかりと睡眠をとることを守る。自分を自分で作っている。だから、心に決めたことをその時の気分で変えたりしないで、自分の健康を管理できる力がいるんですね。

ゴミ拾いを自分の考えでできる、自分がやりたいことだから、誰かに言われるからではなく、夢に向かってチームのみんなと共に進んでいく。悔しい思いを人のせいにせず、そのおかげで嬉しさも感じられた自分に気づいて、悔しさもやる気に変える。大谷選手も、ひとりになれる ひとつになれる人なのだと 校長先生は思いました。

冬休みが終わると3学期が始まります。「3学期はこんなことに」と、自分でも、学級でも、がんばってみたいことを冬休みに考えてみましょう。来年の12月までの1年間でチャレンジしてみたいことをお正月に決意するのもいいと思います。願いや目標、夢に向かって「ひとりになれる ひとつになれる」「わたし」になれたらいいですね。

いよいよ明日から冬休みです。休みの過ごし方を守って、健康安全に気を付けて過ごし、年明け1月9日にまたみんなで元気に3学期をスタートしましょう。終わりります。

【校長：齊藤 隆】

2学期終業式では、上のような校長講話がありました。3学期も子どもたち一人一人のがんばりたいことを応援していく学期にしたいと考えています。保護者の皆様、地域の皆様の変わらぬご協力をお願ひいたします。

**栄小学校ホームページ ぜひご覧ください**

随時更新中です。下のURLから、または「栄小学校」で検索してアクセスしてください。

右の二次元コードもご利用できます。

<http://www.dia.janis.or.jp/~sakaesyo-es1/>



## いきいき栄っ子



パイキング給食



農林高生との交流



書き初めの練習



ひまわりの活動まとめ



味噌汁実習



栄村の温泉PR



1月

の

予定

1／ 9 火	3学期始業式（5時間授業）	下校指導
10 水	避難訓練③	
11 木	書初め展（～19日）	
15 月	発育測定（低）	
16 火	発育測定（高）	
17 水	いっしょに遊ぼう⑤	
19 金	全校アルペンスキー教室①	
22 月	給食週間（～29日）	集金振替日
25 木	56年長峰試走	
26 金	全校アルペンスキー教室②	
29 月	来入児一日入学	
31 水	児童総会②	

1月に入りスキーの学習が始まります。2回のアルペンスキー教室につきましては、実施計画を配布いたしましたのでご覧ください。クロスカントリースキーについては、毎週の体育の授業の中で行います。アルペン、クロス共にご準備をよろしくお願ひいたします。感染症対策等で、上記行事等は変更になる場合がありますことをご承知ください。その都度連絡いたします。

### 非違行為防止研修と各種相談

本校では、毎月職員会議の折に信頼される学校を目指し、様々な非違行為防止研修等を行っております。12月は緊急時の適切な児童保護対応について研修を実施しました。また、児童やご家庭の様々な相談にも応じておりますので、ぜひ気軽にご相談ください。担任だけでなく、養護教諭・栄養職員・教頭・校長等ご希望により対応します。電話でお知らせください。

**学校ホームページをぜひご覧ください**  
栄小学校ホームページを隨時更新中です。ホームページでは各種おたよりを開覧できるとともに、毎月の学校の様子、ふるさと学習等特色ある教育活動、コミュニティスクールの活動等を紹介しています。アクセスについては表面に記載しました。ぜひご覧ください。



### 登下校、学校の安全対策にかかわって

学校評価アンケートへのご協力をありがとうございました。アンケートの項目に、「登下校や学校の安全対策」がありました。安全に関わり約10%の方から、心配とのご回答をいただきました。学校としましては直ちに安全対策をとりたいと考えておりますが、アンケートが無記名のため、詳しくお聞きすることができます。安全面について心配なこと、お気づきのことがありましたら、学校にご連絡いただければ幸いです。電話87-2006、教頭が窓口ですので、どんなことでもご連絡・ご相談くださいますようお願いいたします。

【文責：教頭 市川 勝】



小学校だより

## さかえっこ

№11 令和6年1月30日



ふるさとを愛し 心ゆたかに かしこく たくましい子  
日ごろの心がけで災害に備えよう ~3学期も安全に~

昇降口に飯嶋先生が描いてくれた今年の干支のすごい龍の黒板アートがお出迎えをしてくれましたね。家族で楽しく過ごせた冬休みがおわって、よしがんばるぞ、と登校した皆さんに元気をくれるお出迎えでしたね。

今、1、3、5年生から3学期がんばりたいことの発表がありました。言葉遣い、調べ学習、雪遊び、次の学年への準備など、意気込みが伝わってきました。発表はなかったみなさんも、一人一人がんばりたいことを決め、3学期も、「交通安全」「校内安全」「ひとりになれる、ひとつになれる」と合わせて、学級、自分の3学期の目標にむかってがんばっていきましょう。

始業式のお話の前に、メジャーリーガーの大谷翔平選手の送ってくれたグローブが届きましたので、早速お披露目したいと思います。早速野球クラブに入っている5、6年生に、キャッチボールしてもらいましょう。

使い心地はどうでしたか。このグローブは冬の間、玄関に展示します。校庭が使えるようになったらみんなで大切に使っていきましょう。

さて、みなさんもびっくりしたと思いますが、1月1日に、地震がありました。皆さんはなにをしていましたか? ゲームをしたり、本を読んだりして家にいた人や、家族で買い物などお出かけしていた人。おじいちゃん、おばあちゃんの家に行ったり、旅行に行ったりしていた人なども、ニュースを見てびっくりしたことと思います。

地震が起きて、校長先生は自宅から学校へ急ぎました。着いたときはもう夜になつていて真っ暗で、校長室に入るとメーガンちゃんのイーゼルが倒れて落ちていました。また、パイプ椅子や空気清浄機もたおれています。体育館は椅子をしまうステージの下の引き出しがとび出していて、事務用品の倉庫の棚から物が崩れて落ちていました。皆さんの教室では、棚の上のものやロッカーの中のものも落ちていました。学校の先生方に直してもらいました。ものすごく揺れたんですね。

昨年3月、南雲充子さんが13年前の栄村の長野県北部地震の時のお話をしてくれました。

1年生はまだ入学していましたが、2年生以上で覚えている人もいるかと思います。まだ夜が明けない時間の中、力を合わせて多くの人が家族や自分の身を守ることができたこと、避難所で励まし合ったり、助け合ったり、たくさんの支援をいただいて頑張ることができたことなどをお話ししていただきました。

皆さんの中には地震体験車という車で、地震とおなじような揺れを体験したことがあるかと思います。元日で学校に皆さんはありませんでしたが、もし学校で地震体験車のような揺れが来たらどうしましょう。とても怖いですね。調査によると、大きな地震のあとに4人のうち3人は、ぼーっとしてしまったり、なにも考えることができなくなったり動けなくなったりするそうです。自分がそうなるかもしれないし、友だちや、家にいる時は家の人気がそうなるかもしれません。しかし、一刻もはやく崩れてしまうかもしれない校舎から校庭などへ避難しなければなりません。体が動かなくなるかもしれないことを考えて、避難訓練で練習しておきます。明日は火事からの避難訓練ですが、外に出るまでは地震のときと同じです。雪がたくさんあって、夏のように校庭には避難できません。保育園側の駐車場に避難します。相談室前階段下の避難口から避難するときは、もしかしたらこんなふうに雪があるかもしれません。そうなっていたらどうするか、考えておけば慌てずに避難できます。

また、冬の避難ですから、外に逃げた時に寒くて困らないためにどんな支度が必要か、先生からの指示通りにするだけでなく、その意味も一人一人考えましょう。

災害はいつ来るかわかりませんが、いつ来てもいいようにする準備と心構えが必要です。

もしかしたら、家にいないときに災害に遭うかもしれません。一人でいる時に遭うかもしれません。

- ・日頃から放送や指示を聞くことができるようになります
- ・学校や家の災害時のルールをよく知っておくこと
- ・ひとりひとりが自分のこととして考えていること

これらはどこで、どんな災害に遭っても使えます。もう災害は暮らしの中の一部分だと思っていることが、大切な命を守ることになると思ってください。明るく元気な3学期となるように安全な毎日を過ごしましょう。

【校長：齊藤 隆】

3学期始業式の校長講話は、年初めの地震にかかわって安心・安全についての話でした。これからも、災害に対する心構えを持てるように指導を進めてまいります。保護者、地域の皆様には今年も変わらぬご支援、ご協力をよろしくお願いいたします。

【裏面もご覧ください】

# いきいき栄っ子



冬の避難訓練



スキー教室の昼食



雪遊び



クロスカントリースキー



ミシンの学習



ジビエ給食



2/ 2 金	飯水小学校スキー大会
7 水	校長講話
11 日	建国記念の日
12 月	振替休日
13 火	引継児童会①
14 水	いっしょに遊ぼう⑥
19 月	小中PTA 新旧総役員会
20 火	集金振替日 引継児童会②
22 木	スキーフェスティバル 授業参観 学級PTA
23 金	天皇誕生日
27 火	地区子ども会④ 4年サケ放流見学
28 水	体重測定(低)
29 木	体重測定(高)



スキー学習の充実

1月はクロスカントリースキー、アルペンスキーの活動が充実しました。このスキー学習は、さかえ俱楽部スキー場、村教育委員会の全面的なバックアップを頂戴し実施しております。児童は栄村の冬を楽しみ、体力をつけるとともに、たくましい心を育んでいます。地域のご支援、ご協力に感謝いたします。



雪への対応

学校では、児童が安全に生活できるように、村と協力しながら除雪等、雪への対応をしています。冬においても、安心・安全な学校生活を保てるよう配慮していきます。

【文責：教頭 市川 勝】

## 非違行為防止研修と各種相談

本校では、毎月職員会議の折に信頼される学校を目指し、様々な非違行為防止研修を行っております。1月は適正な会計処理等について研修を実施しました。また、児童やご家庭の様々な相談にも応じておりますので、ぜひ気軽にご相談ください。担任だけでなく、養護教諭・栄養職員・教頭・校長等ご希望により対応します。電話でお知らせください。  
電話 87-2006



栄学校より

# さかえっこ

No.12 令和6年2月29日



## ふるさとを愛し 心ゆたかに かしこく たくましい子 冬の遊び

もう2月ですね。「ひとりになれた ひとつになれた」1年だったでしょうか。そして「交通安全・校内安全」は、これからもいつも心にとめて生活しましょう。

さて、今日は「きせつとあそび」のお話をしたいと思います。学校で遊びというと、ドッジボールやハンドベース、一輪車のりやボルダリングなどをしているのを見かけます。

家はどうですか。今はほとんどの人がテレビの番組、ネットの動画やゲームを楽しんだり、絵を描いたり、読書したりすることが多いのではないでしょうか。

ここに「栄村の民俗」という本があります。これは校長室にある本ですが、まだテレビもスマートフォンもパソコンもない、ずっと昔の昭和のはじめごろに、栄村の子どもたちがしていた遊びが描かれています。春夏秋冬、いろんな遊びがあったようですが、今日は冬の遊びを見てみましょう。

栄村で冬といえば「雪」ですね。沢山降る雪を使って遊びます。雪の遊びといえば何を思い浮かべるでしょう。そうですね。昔の子どもたちは「そり」遊びをとても楽しみにしていました。だんだん冬が近づくと、早く雪が降らないかなとワクワクしながら待っていて、雪が降ったら物置からそりを持ち出して滑るのです。

そりと言っても、全部手作りです。イタヤという木や、ハナノキという木は雪の上でよく滑るつるつるした木で、これを使ってそりを作ります。自分で工夫して、自慢のそりを作り、滑りをよくするために、ろうそくや菜種油を塗りこんだそうです。

そりだけではなく、子どもたちはみんなで雪を集めて山を作り、踏み固めてスキー場ならぬそり場を作りました。極野ではスナブリ、箕作ではスナベリといったそうです。そこへ水を撒いて、カチコチにしてすべったとも書かれていました。

火であぶって板の先を曲げてスキーを作った人もいたようです。

他にも雪玉を固く作って雪玉同士をぶつけ合い、壊れない固い雪玉が勝ちとなる「ユキダマツブシ」という遊びや、「フッカボリ」といって、人が落ちるくらいの雪穴を掘って落とし穴を作ったりして遊んだそうです。

温かくなって来るまで冬の遊びを楽しむと、次は春の遊びを楽しみにします。でも、畑の仕事を手伝わなければならぬので、冬ほどは遊ぶ時間がなかったそうです。昔の栄村の子どもたちは、こんなふうに季節ごとに遊びを楽しんでいたのでした。

秋にメディアコントロールの勉強をしたと思います。今、みなさんのお兄さん、お姉さん世代の人は「依存症」と言われる、スマホやゲームがないとつまらない、不安になる、なにもできないといった生活になってしまっている人が多くなっています。季節によって遊びが変わり、季節が変わるものも楽しみにしていた昔の子どもたちと違い、今はいつでもゲームなどで季節に関係なく遊び続けることができる時代です。もしかしたら、そうした便利な生活の中で、人の力ではどうにもならない季節の移り変わりから目をそらし、頭の中でいつのまにか人間の好きなことがいつまでもなんでもできると思ってしまう勘違いが起きているかもしれません。

自分で作ったそりで滑るなんて、不思議にワクワクします。うまくいかなかったら、形を変えたり、材料を取り換えてみたり、磨いてみたりして、明日が楽しみになつて、前より滑るようになると嬉しいのはなぜでしょうね。ゲームやネットの動画ではちょっと味わえないことと関係あるかもしれませんね。

もうすぐ春が来て、皆さんは学年が一つずつ上がり、小学校には1年生がやってきます。6年生は中学校へ。それまで冬を楽しむのはもういくらもないかもしれません、残り少ない栄村の雪を、冬を、楽しんでみると、新たな面白さが見つかるかもしれません。終わります。

【校長：齊藤 隆】

2月の校長講話は、「冬の遊び」をテーマにした話でした。昔の栄村の子どもたちの遊びや生活に思いを馳せる時間になりました。

## いきいき栄っ子



保小合同の図工



いっしょに学ぼう・ポッチャ



学習発表会



理科の実験



引き継ぎ児童会



スキーフェスティバル



の 予定

3／6	水	6年生を送る会
8	金	3学期末大掃除
11	月	成績処理（5時間授業）
12	火	成績処理（5時間授業）
13	水	成績処理（5時間授業） 図書館貸出終了
14	木	成績処理（5時間授業）
15	金	3学期終業式 卒業式準備
18	月	卒業証書授与式 離任式
19	火	年度末・年度初め休業（～4/3）
22	金	4・5年新年度準備登校



### 個別最適な学びとしての 自由進度学習の取組

学校では、自由進度学習への取組を進めています。この自由進度学習は、「自分のやり方、自分のペース」を尊重した、個人に焦点を当てた学習です。子どもたには、デジタル教科書や学習支援クラウドを活用しながら、自分がわかるまでとことん学習しています。また、相談したいときは自由に友達や先生と学べる学習スタイルもあります。自由進度学習は、算数からはじめ、国語や理科、家庭科など多くの教科で実施してきています。今後も充実させていきたいと考えています。

### 非違行為防止研修と各種相談

本校では、毎月職員会議の折に信頼される学校を目指し、様々な非違行為防止研修を行っております。2月は年間通じて行ってきた非違行為防止研修のまとめを実施しました。また、児童やご家庭の様々な相談にも応じておりますので、ぜひ気軽にご相談ください。担任だけでなく、養護教諭・栄養職員・教頭・校長等ご希望により対応します。電話でお知らせください。電話 87-2006

